

II. Traité de Bâle (1795).....	Avec Hollande : acquisition de Maëstricht. Avec Prusse : acquisition de la rive gauche du Rhin. Avec Espagne : acquisition d'une partie de Saint-Domingue. L'Autriche ne pose pas les armes.
VIII. Conclusion.....	} La Convention a sauvé la Patrie.

I. — *L'Europe et la Révolution française.*

Nous avons dit déjà que les philosophes français du XVIII^e siècle avaient apporté à l'humanité tout entière les principes nouveaux et féconds de liberté et d'égalité. Nous avons vu comment la Révolution avait appliqué ces principes en détruisant l'ancien régime, en diminuant l'autorité du roi, en abolissant les privilèges. Mais si les nouvelles doctrines furent accueillies avec enthousiasme par tous les peuples de l'Europe, il n'en fut pas de même des souverains qui s'inquiétèrent très vite de la propagande libérale de la France. Craignant pour leur autorité et pour leur couronne, excités d'ailleurs par les émigrés, ils engagèrent une lutte générale contre la France révolutionnaire.

Dès le mois de mai 1791, la Prusse, l'Autriche, l'Espagne et le Piémont s'engagent, par la *convention de Mantoue*, à faire avancer 100 000 hommes sur nos frontières. Trois mois plus tard, et toujours à l'instigation du comte d'Artois, la Prusse et l'Autriche, par la *déclaration de Pilnitz*, promettent à Louis XVI leur intervention armée pour forcer ses sujets à lui rendre ses droits et son autorité.

Devant ces menaces, la Législative obligea le roi à déclarer la guerre à l'Autriche, le 20 avril 1792. Mais c'est une guerre d'émancipation, non de conquêtes, que la France entreprend. « Votons, dit Merlin de Thionville, la guerre aux rois et la paix aux nations. »

Malheureusement les débuts de la campagne, on l'a vu, ne sont pas heureux ; nos généraux éprouvent des défaites dans le Nord ; après la prise de Longwy et de Verdun, les Prussiens envahissent la France. Mais la victoire de Valmy (20 septembre), qui salue la Convention, sauve la Patrie ; les ennemis battent en retraite, reculent vers la frontière dans un désordre indescriptible.